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Как Христос заботится о нас через наставников церкви 
Еф. 4:11–16 

Часть I 
Еф. 4:11–12 

Вступление 

И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных Евангелистами, иных 
пастырями и учителями, к совершению святых, на дело служения, для созидания 
Тела Христова, доколе все придем в единство веры и познания Сына Божия, в мужа 
совершенного, в меру полного возраста Христова; дабы мы не были более 
младенцами, колеблющимися и увлекающимися всяким ветром учения, по 
лукавству человеков, по хитрому искусству обольщения, но истинною любовью 
все возращали в Того, Который есть глава Христос, из Которого все тело, 
составляемое и совокупляемое посредством всяких взаимно скрепляющих связей, 
при действии в свою меру каждого члена, получает приращение для созидания 
самого себя в любви (Еф. 4:11–16). 

Из Нового Завета нам известно, что все избранные являются собственностью Бога 
Отца. Согласно Своему замыслу, Он дарует их Христу. Спасаются только те, кого Отец дает 
Сыну, поэтому Господь Иисус учил: «Все, что дает Мне Отец, ко Мне придет; и 
приходящего ко Мне не изгоню вон… Никто не может придти ко Мне, если не привлечет 
его Отец, пославший Меня; и Я воскрешу его в последний день» (Ин. 6:37, 44). Христос 
получает от Отца спасенное человечество и заботится о нем. Церковь находится под 
властью совершенного Пастыря Христа. Нравится ли нам это? Думаю, нам приятно знать, 
что Иисус является нашим Пастырем, Тем, Кто никакие наши нужды не оставляет без 
внимания и ведет путем духовного роста в Небеса. Но далее Господь дает поручение, 
которое нам может не понравиться. После воскресения Иисус делегирует часть Своей 
власти апостолам.  

Вспомните 21-ю главу Евангелия от Иоанна, где Христос трижды повелевает Петру: 
«…паси агнцев Моих» (Ин. 21:15); «…паси овец Моих» (Ин. 21:16); «…паси овец Моих» 
(Ин. 21:17). Как вы думаете, остальные ученики восприняли это с радостью? Все ли люди из 
первой церкви с легкостью с этим соглашались? Не знаю, как в те времена, а наши 
современники вполне могли бы негодовать: «Господи, кому Ты поручаешь Свою церковь? 
Кому Ты доверяешь заботу о нас? Этому импульсивному, неуравновешенному человеку, 
который трижды отрекся от Тебя?» Конечно, Петр покаялся, после этого через него Дух 
Святой творил великие чудеса и приводил к спасению тысячи грешников.  

Несомненно, авторитет Петра в первой церкви укрепился. Люди готовы были 
воспринимать его и других апостолов лидерами от Бога и следовать за ними – с этим можно 
смириться. Однако Иисус поручил заботу о церкви не только знаменитым апостолам, но и 
множеству других служителей, не отличающихся особой известностью, не совершавших 
великих дел, не знавших Христа при Его земной жизни. Петр утверждал эту истину, когда 
писал пастырям церквей: «…пасите Божие стадо, какое у вас…» (1 Петр. 5:2). Бог Отец 
поручает Церковь Христу. Иисус доверяет заботу о ней апостолам, они в свою очередь – 
пастырям поместных общин. Сегодня Христос заботится о нас (о Своей возлюбленной 
невесте, Церкви) исключительно через служителей – наставников. Он мог бы делать это 
напрямую, для Него нет ничего трудного, Он – всемогущий Бог. Мы знаем, что Моисей не 
мог заботиться обо всех нуждах Израиля лично. У него просто не хватало для этого времени 
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и сил, поэтому по совету тестя он доверил решать тяжбы народа своим многочисленным 
помощникам. А Господь Иисус пасет Церковь через пресвитеров не оттого, что Сам Он не 
справляется, а потому что для нас и для дела Божьего это лучший подход. В чем же состоят 
его преимущества? 

Во-первых, такой подход прекрасно утверждает поместную церковь в смирении, 
прощении и послушании, учит покрывать любовью несовершенства ближних. По плоти все 
мы очень гордые существа. И одно из наиболее ярких проявлений гордости связано с 
отвержением внешних авторитетов. Нам не по душе, когда кто-то вторгается в нашу жизнь 
и говорит, как следует поступать, а как нет. Тем более, когда это делает человек, подобный 
нам, которого мы прекрасно знаем и не считаем его чем-то лучше себя, видя его ошибки, 
согрешения и несовершенства. Для того чтобы повиноваться несовершенным наставникам, 
даже осознавая, что их учение является библейским, от нас требуется особое смирение, 
кротость, терпение, мы нуждаемся в прощении и снисходительности к их человеческим 
слабостям и недостаткам.  

Во-вторых, забота Христа о церкви через наставников развивает лидеров. Если бы 
Иисус руководил церковью напрямую, не было бы нужды в лидерах. Они бы не появлялись 
и не развивались. А ведь земная жизнь – это школа лидеров, которые понадобятся Господу 
для руководства миром и в Тысячелетнем Царстве, и на Новой Земле (Лк. 19:15–19).  

В-третьих, служители встречаются ленивые и нерадивые, порой грубо не 
соответствующие библейским требованиям. Сталкиваясь с этим, мы начинаем ценить 
верных братьев и, что бесконечно важнее, больше любим Христа, как совершенного 
Пастыря.  

Давайте запомним, Господь заботится о нас (о церкви) через Своих представителей. 
Он мог бы делать это напрямую, являясь лично каждому верующему, но для нашего же 
блага Он действует именно через наставников церкви. Трудность заключается в том, что по 
плоти мы не хотим принимать пасторство людей, подобных нам, или принимаем частично, 
поверхностно, лишь напоказ, маскируя в сердце своеволие. Проблему принятия пасторства 
необходимо решать, в противном случае наш духовный рост остановится. Обольщающая 
сила заблуждений и искушений склонит нас к падению, оскорбляющему Бога и 
разбивающему сердца ближних. Уверен, что многие люди, которые страдают оттого, что не 
принимают служение и заботу пастырей, просто совершенно не понимают, как Христос 
желает заботиться о них через наставников церкви. Поговорим об этом более подробно, 
обратившись к Слову Божьему. Сегодня рассмотрим стихи 11–12, а в следующей проповеди 
стихи 13–16.  

Прежде всего следует сказать, что… 

I. Христос дарует нам наставников церкви 

И Он поставил одних Апостолами, других пророками, иных Евангелистами, иных 
пастырями и учителями… (Еф. 4:11). 

«Поставил» − точнее перевести как дал. К дарам Христа относятся не только 
способности для служения, которыми Он наделяет верующих в момент обращения 
(Еф. 4:7), но и, что не менее важно, руководители и наставники церкви являются особыми 
дарами (подарками) Господа. В данном случае Павел перечисляет служение тех, кого 
считает такими подарками: апостолов, пророков, евангелистов, пастырей и учителей. Сразу 
стоит заметить, что служители, грубо не соответствующие требованиям Библии, – 
самозванцы, не предназначенные для возрастания церкви. Апостолы и пророки – это 
служители, которые трудились в самом начале, при становлении церкви. Рассмотрим 20-й 
стих 2-й главы Послания к ефесянам. 
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…Быв утверждены на основании Апостолов и пророков, имея Самого Иисуса 
Христа краеугольным [камнем]… (Еф. 2:20). 

Здесь Павел сравнивает церковь со строящимся зданием, где служение апостолов и 
пророков представляет собой фундамент, основание. Ясно, что фундамент закладывается 
только в начале строительства. Это делается один раз и больше никогда не повторяется, 
поэтому сегодня таких особых служителей нет. Апостолы – это двенадцать человек, 
избранных Христом. Одним из них был Иуда, он отпал, и на его место был избран Матфий 
(Деян. 1:15–20). Далее Господь Сам избрал еще одного апостола – Павла (Деян. 9:1–9). 
Слово «апостол» (по-гречески «апостолос») означает «посланный с миссией, посланник». 
Двенадцать апостолов и Павел были личными посланниками Христа. В Новом Завете к 
апостолам в более широком смысле (то есть не личным посланникам Христа, а 
посланникам церквей) причислены миссионеры и руководители церкви: Варнава 
(Деян. 14:14), Сила, Тимофей (1 Фес. 1:1; 3:2, 6) и другие братья.  

Пророки – это люди, возвещающие Слово Божье. Обобщенно пророками можно 
назвать тех, кто проповедует Писание. Но в данном случае, вероятно, речь идет о пророках 
в более узком значении этого слова. До формирования канона Нового Завета, когда 
верующие еще не имели записанного Слова Господнего, пророки проповедовали учение, 
которое получали напрямую от Бога. Первая церковь не знала, как правильно 
функционировать. Верующие в те времена не могли прочитать об этом в Новом Завете, 
поэтому в первой церкви нужны были пророки, возвещавшие волю Божью. Важно сказать, 
что апостолы были также и пророками. Так, Павел и Петр получали прямые откровения от 
Господа и доносили их до людей. Однако в первом веке были и пророки, которые не 
являлись апостолами.  

Сегодня у нас есть Библия, поэтому нужда в прямых откровениях отсутствует. 
Следовательно, пророческое служение, как в I веке по Р. Х., существовать не может. Теперь 
нужны проповедники (пророки), разъясняющие библейское учение. Хотя в наши дни 
многие люди объявляют себя пророками, некоторые даже называют себя апостолами или 
ведут себя, как апостолы, пытаясь вмешиваться во внутренние дела других церквей, нельзя 
забывать, что служение апостолов и пророков, возвещавших прямое откровение, 
прекратилось еще в I веке. 

Евангелисты, пастыри и учители – это служители, которые были во времена 
апостолов. Они же созидают церковь и по сей день. Евангелисты – люди, имеющие дар 
Духа Святого для возвещения евангельской вести. Речь не идет об обычном благовестии, 
которым должен заниматься каждый верующий. Речь идет об особом служении, 
связанном со свидетельством большому количеству грешников. Евангелисты могут 
организовывать новые церкви, а могут и служить в поместной общине, снаряжая верующих 
на дело благовестия и распространяя Евангелие среди окружающих (2 Тим. 4:5).  

Слово «пастыри» образовано от греческого «поймен» − «пастух, человек, который 
заботится об овцах». Как в Ветхом, так и в Новом Завете образ пастуха символизирует 
духовное попечение и руководство народом Божьим. Важно отметить, что, согласно 
анализу греческих слов в 1 Петр. 5:1–2, пастырь, епископ и пресвитер – это не указание на 
сложную церковную иерархию, а перечисление функций и обязанностей одного 
служителя. Тот, кто является пастырем (заботится об овцах), одновременно является и 
епископом (то есть надзирающим за стадом), а также пресвитером (старейшиной, 
уважаемым человеком, осуществляющим функции руководства). В Тит. 1:5 Павел призы-
вает поставить по всем городам пресвитеров и далее излагает требования к ним, называя 
их епископами (Тит. 1:7). Пастырь, епископ и пресвитер – это один и тот же человек. 
«Учитель» – это «наставник церкви». Греческий союз «кай», переведенный как «и», 
означает «то есть» или «в особенности», поэтому слова Павла «пастырями и учителями» 
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еще можно перевести так: «пастырями, то есть учителями». В 1 Тим. 5:17 апостол пишет о 
пресвитерах, которые трудятся в Слове и в учении. На наш взгляд пастырь и учитель – это 
служение одного человека. Если вы пресвитер, значит, вы занимаетесь обучением церкви. 

Сегодня основная забота о развитии церкви возложена на пастырей-учителей. 
Многие из них могут быть еще и евангелистами. Именно обучение Слову через проповедь 
и личный пример – самое значимое проявление любви и заботы наставников об овцах 
паствы Христа. Итак, истинные наставники церкви – это дары Господа. Не все они 
одинаковые. Среди них есть как более ценные, так и менее. Что отличает более ценных? 
Такие лидеры с невероятной посвященностью преданы делу разъяснения Библии. 
«Достойно начальствующим пресвитерам должно оказывать сугубую честь, особенно 
тем, которые трудятся в слове и учении» (1 Тим. 5:17). Чем более драгоценным даром 
является человек, преподающий Слово Божие, тем с большей благодарностью Богу мы 
должны его воспринимать.  

Если мы слышим о какой-то необыкновенно благословенной церкви, мы понимаем: 
одна из ключевых причин этого в том, что Господь даровал ее руководству одного или даже 
нескольких чрезвычайно одаренных людей. Еще в Ветхом Завете, обещая благословить 
Свой народ, Бог говорил: «И дам вам пастырей по сердцу Моему, которые будут пасти 
вас с знанием и благоразумием…» (Иер. 3:15). Среди обычных благословений, которых 
желают многие христиане, могут быть достойная работа, крепкая семья, хорошее 
здоровье, интересное служение в церкви. Но не многие осознают, что более важным и 
значимым является благословение нахождения под влиянием одаренных и посвященных 
духовных наставников. Ведь именно пастыри дают направление всей нашей жизни: 
отношению к браку, служению, материальным ценностям, труду, отдыху и т. д. 

Для того чтобы научиться принимать заботу Господа о церкви через наставников, 
необходимо ценить их как дары Христа. Представьте, что вы кому-то подарили дорогой 
подарок. Тяжело трудились долгое время, чтобы на него заработать, выбирали несколько 
недель, вложили в него чувство любви и заботы о близком человеке. Однако, спустя время, 
узнали, что ваш ближний просто выкинул его на следующий день. Понятно, что подобное 
отношение вы сочтете оскорбительным. Почему? Потому, что основная проблема здесь не 
в стоимости, а в том, что отношение к вашему подарку – это проявление отношения к вам. 
Человек своим поступком перечеркнул все ваши добрые чувства, все ваше расположение, 
любовь, заботу и дружбу.  

Поймите, основной вопрос не в нашем отношении к самим подаренным нам 
наставникам, а в нашем отношении ко Христу. Господь большим трудом завоевал право 
наделять нас дарами: «…восшед на высоту, пленил плен и дал дары человекам» (Еф. 4:8). 
Когда Иисус умер, воскрес и вознесся, Он победил смерть, грех и дьявола, взял в плен 
вечной жизни тех, кто раньше был пленен грехом и шел к вечной смерти. Рабов греха Он 
сделал рабами праведности и некоторых из их числа даровал церкви для ее блага, успеха 
и духовного процветания. Вот как много совершил Христос ради того, чтобы Его церковь не 
осталась без верных пастырей.  

Представьте, насколько люди могут оскорблять Господа, ставя ни во что, игнорируя 
Его драгоценные дары? А что происходит с теми, кто отвергает дары Христа? Бог Отец 
применяет к ним воспитывающее наказание. Какое? Например, может и вовсе оставить без 
служителей. Знаете ли вы, что сотни евангельских церквей России не имеют пресвитеров? 
В некоторых из них нет не только пастырей, но и мужчин вообще. Мы не хотим сказать, что 
все эти церкви наказаны за недостойное отношение к служителям, но порой это так. И 
плата за это ужасна. Нетрудно представить, как уныло и горько находиться в такой общине.  

Без регулярного назидания через проповедь, без мудрых пасторских советов люди 
растеряны, обескуражены. Они легко становятся жертвами своих страстей, обольщений 

https://slovo-istini.com/


Послание к ефесянам 

 

6 
slovo-istini.com 

мира и различных заблуждений. Как известно, овцы, оставленные без пастуха, обречены 
на гибель. Они совершенно беззащитны перед хищниками. Отбившись от стада, овца 
пропадет навсегда, если только пастух ее не вернет, потому что эти животные не могут 
ориентироваться на местности. Самостоятельно овцы не смогут сменить пастбище, не 
смогут напиться воды из горного ручья, потому что их пугает шум воды. Если овцу не стричь, 
это также приведет к ее гибели. Все известные нам животные могут жить самостоятельно, 
но овцы − только под опекой пастуха. Писание неслучайно называет верующих овцами, 
подчеркивая нашу зависимость от Христа, Который заботится о церкви через пастырей-
учителей.  

А вы знаете, что людей, не принимающих служение даров Христа, Бог может 
наказать, направив к лжепастырям? Приведем одну иллюстрацию, которая с 
незначительными отличиями повторялась многократно. Человек находился в здоровой 
библейской церкви, однако все время совершенно безосновательно враждовал против ее 
верных пастырей, придираясь к ним по второстепенным, малозначительным вопросам. Не 
получив поддержки в своей вражде от других верующих, он оставил поместную церковь и 
перешел в харизматическую общину. Там он подружился с новым пастырем и незаметно 
для себя лишился и автомобиля, и загородного дома, и почти всех своих сбережений. 
Сейчас этот человек в депрессии, на всех обижен, живет с неверующей женой и тремя 
детьми в однокомнатной квартире. По воскресеньям он не ходит ни в какую церковь, утром 
отправляется с детьми на прогулку, вечером встречается с друзьями в баре.  

Не удивляйтесь неурядицам и проблемам в жизни тех, кто отверг истинных 
наставников. Они наказаны Богом. Им предстоит все большая и большая духовная 
деградация. Люди враждуют против служителей (подарков Христа) и даже не 
представляют, во что превратится их жизнь без пасторского попечительства или, того хуже, 
под опекой лжепастырей. Прежде всего Господь заботится о нас через наставников церкви, 
даровав их нам. Сегодня наличие истинных пастырей – это большая редкость и великое 
благословение. 

Во-вторых, забота проявляется в том, что… 

II. Христос готовит нас к служению через наставников церкви 

…К совершению святых, на дело служения, для созидания Тела Христова… 
(Еф. 4:12). 

Слово «катартисмос» («совершение») означает снаряжение, квалификация. Оно 
являлось медицинским термином, которым описывали вправление костей. Через наших 
наставников Иисус совершенствует нас, повышает нашу квалификацию, развивает у нас 
дары Духа, исправляет ошибки и заблуждения. Для чего? Для того, чтобы подготовить на 
дело служения, чтобы мы служили своими дарами с правильным богословием, целями и 
мотивами, стремились к созиданию Тела Христова, то есть к развитию, укреплению церкви 
в любви и истине. «Ойкодомэ» («созидание») – строение, возведение, развитие. Благодаря 
дару учительства пастыри разъясняют Слово Божье, а благодаря дару руководства 
поручают обученным и верным христианам различные церковные служения, поясняя их 
задачи.  

Многие люди, впервые посетившие нашу общину, не понимают ее богословия, не 
понимают ее структуры, ничего не знают о форме управления через совет пресвитеров, но 
сразу же замечают одну деталь: «Как у вас все здорово организовано». Как вы считаете, 
почему так? Почему вы подъезжаете к церковному зданию, а вас встречают и помогают 
припарковать автомобиль? Почему само здание отремонтировано, убрано и всегда готово 
к встрече гостей? Почему вся община разделена на группы, в каждой из которых есть 
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наставники, благодаря чему ни один человек не остается без пасторского попечения? 
Почему всегда на всех церковных собраниях звучит разъяснение Библии? Почему 
музыканты играют и поют, действует воскресная школа, на кухне кормят. Своевременно 
печатаются книги, распространяются видео- и аудиопроповеди, все сотрудники вовремя 
получают заработную плату? Может быть, это все организовалось как-то случайно, само 
собой? Конечно, нет. Несколько лет ушло на обучение лидеров церкви. Затем лидеры, 
пресвитеры разработали план различных служений. После этого служения поручались 
братьям в соответствии с их дарами. Не все служения удалось отладить сразу. Не все братья 
были способны их совершать. И даже сегодня мы постоянно работаем над тем, чтобы 
расширять и улучшать работу церкви. Это еженедельный кропотливый труд.  

В этом смысле работу пресвитера можно сравнить с работой тренера, причем, в 
командных видах спорта. В чем она заключается? Тренер направляет ученика к более 
высоким спортивным результатам и определяет ему такое место в команде, которое ведет 
ее к максимальному успеху. Как тренер этого достигает? Развивает сильные стороны своего 
ученика, заботится о том, чтобы у него было все необходимое: знания, экипировка, 
хорошее питание; чередует большие физические и психические нагрузки с отдыхом; 
определяет график соревнований; учит взаимодействовать в команде, ладить с другими 
спортсменами, играть в первую очередь на благо общего дела, а не стремиться только лишь 
к самореализации. Мы все прекрасно знаем, что от тренера зависит многое. История спорта 
хранит немало примеров того, как после смены тренера результаты игры команды 
кардинально меняются в лучшую или худшую сторону. Перейдя в футбольный клуб 
«Ростов», Курбан Бердыев за короткий срок привел команду, считавшуюся аутсайдером 
чемпионата России, к серебряным медалям. Большая часть команды осталась прежней, 
просто поменяли тренера, и «Ростов» заиграл совершенно иначе.  

Сегодня многие задаются вопросом: чем измеряется успех, прогресс, пробуждение 
церкви? Когда пастыри проповедуют Слово, святые применяют услышанное и трудятся в 
соответствии со своей духовной одаренностью на благо развития церкви так, что в общине 
укрепляется любовь и единство в истине – это и есть духовный успех, прогресс и 
пробуждение. Поймите, задача пастырей не состоит в том, чтобы самим совершать все 
служения от евангелизма до дел милосердия. Служители должны научить и подать 
пример, чтобы вся церковь включилась в дело созидания Тела Христова. Тренер должен 
обучать. Он может показать, как выполняется то или другое техническое действие, но 
вместо своих воспитанников он не выступает, ворота не защищает и голы не забивает. Если 
бы Господь не заботился о церкви через наставников-руководителей, она 
незамедлительно погрузилась бы в хаос и неустройство, поэтому, если мы не хотим быть 
послушными пресвитерам на основании Библии, мы разрушаем порядок в общине, 
препятствуем подготовке верующих к служению своими дарами для укрепления Тела 
Христова.  

Заключение 

Господь заботится о Своей Церкви через наставников, потому что это самый лучший 
план для ее развития. Чтобы принимать пасторство этих лидеров, нам следует… 

Во-первых, воспринимать их, как драгоценные дары Христа Церкви.  
Во-вторых, относиться к ним, как к своим духовным тренерам, готовящим верующих 

на дело служения, понимая, что самостоятельно и без их участия подготовиться никто не 
сможет, и община не будет развиваться.  
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